

rango en el mar cuando iba por aquel mismo año á la Corte de España), el Illmo. Sr. Alcalde, que fué el único de los Padres del Concilio promovidos á otras Diócesis, que por fortuna, se quedó en nuestra Iglesia Mexicana, pasó á Guadalaxara. Dejó en las angustias más dolorosas como de inconsolable viudez, á la Santa Iglesia de Mérida, que perdía aquel tesoro de inmenso valor á los diez años de poseerle, si contamos desde el de 1761, que fué electo, y sin quedarle á los hijos de Yucatán otro consuelo que el de llamarse los primogénitos del Padre á quien lloraban.

El Cabildo-Catedral de la Diócesi, compuesto del Sr. Dr. D. Agustín Francisco de Echano, Dean; Dr. D. Pedro de Mora y Rocha, Arcediano; D. José Agustín Carrillo Pimentel, Chantre; Lic. D. Eusebio Rodríguez de la Gala, Maestrescuelas; Dr. D. Luis Joaquín de Aguilar, Penitenciario; Br. D. Juan González de Ala-

Mas el documento MS. arriba citado: «Diario del Concilio Provincial Mexicano IV,» con circunstancias de pormenor, dice á este respecto lo siguiente:

«Agosto. (1771). Día 1º Entróse (en sesión) á las 7½..... Concluyóse la lectura, etc..... Terminóse la sesión á las 10½ avisándose no haberla el día siguiente por Jubileo de Porciúncula. —Ni la hubo el día 3 por la Misa de Gracia por el Manual de Junio, por lo que se repicó el 2 á la una del día, y el que trajo (*esto es, el día 2*), las noticias del ascenso de este Arzobispo á Toledo, etc..... Día 8. Entróse á las 7½ El Arzobispo dió luego cuenta al Concilio de su asenso á la Iglesia de Toledo, atribuyéndolo solamente al Concilio, concluyendo de esto por excitar á su prosecución y fin. Callaban todos, y el Obispo de Puebla excitó á los dos más antiguos, á que alguno respondiese. Hizolo el de Campeche (Illmo. Sr. Alcalde), y después más difusamente el Asistente Real, el que, ya empezada la lectura del «Estado de esta Provincia de Dominicos,» la interrumpió, y dijo una octava al mismo asunto de promoción, é inmediatamente el Obispo de Campeche con su nativa ingenuidad le dijo: *Haga V. S. por mí otra, que yo no la entiendo.....* Nota: En consecuencia de haber dado ayer el Arzobispo á su Cabildo cuenta de su asenso por billete, pasó hoy este en cuerpo después del Concilio á darle la enhorabuena, y lo recibió y dejó el Prelado hasta la escalera de su Palacio.—Día 9..... Nota posterior: Hoy al medio día se anunció al público con repique de esta Metropolitana y demás (iglesias) de la ciudad con esquilas la Misa de Gracias de mañana, en aquella, por el asenso de su Prelado, el que la cantó de Pontifical, predicando también en ella, sin tocar de él otra cosa que decir: que no había pretendido otro San Lorenzo que su martirio. (*El día 10 de Agosto es fiesta de San Lorenzo.*) Esa misma noche se iluminaron la Catedral, Casas del Cabildo Secular, de los Capitulares del Eclesiástico, de algunos particulares, Monasterios y Parroquias. Y asistieron á la Misa los Tribunales y Religiones por convite del Cabildo Eclesiástico.»

En efecto, no podía haber sido la promoción en Enero de 1771, porque en ese mismo mes se empezó el Concilio, y si hubiera pasado desde luego el Arzobispo á Toledo, no hubiera habido tal Concilio, ó no lo habría presidido, como lo presidió, hasta su término á fin del año, pues empezó el día 13 de Enero y terminó el 9 de Noviembre. Y aun el día 13 de dicho mes de Noviembre celebró de Pontifical el mismo Sr. Lorenzana, en acción de gracias por el término del Concilio, en la Insigne Colegiata de la Augusta Patrona de la Iglesia Mexicana, Nuestra Señora de Guadalupe. Comunmente se dice que este Concilio se acabó el 26 de Octubre, porque entonces se acabaron las discusiones, pero se continuaron las asambleas de solemnidad y lectura del mismo Concilio, hasta los mencionados días de Noviembre.

yón, y Dr. D. Juan Agustín Lousel, Racioneros; nombró por Vicario Capitular Gobernador de la Sagrada Mitra Sede Vacante, al Sr. Maestrescuelas Lic. D. Eusebio Rodríguez de la Gala.

V

En su nueva Diócesi el Illmo. Sr. Alcalde pudo desplegar mayores fuerzas, y dar más abundantes frutos su ardiente caridad, porque encontró, más que en Yucatán, incomparablemente mayores recursos, y también más vasto campo. El Seminario Conciliar, las escuelas de alta enseñanza, la educación de la mujer que tan atrasada encontró, los asilos, los hospitales, los beaterios, los conventos, las iglesias, las artes, los oficios, la industria, toda clase de obras morales y de mejoras materiales, fueron el objeto de aquella caridad inagotable, beneficiando, como buen Pastor y celoso Padre, á sus nuevos y bien queridos hijos en todas las jerarquías sociales.

El propósito del egregio Prelado en Guadalaxara había sido como en Yucatán, no tomar nada para sí de sus cuantiosas rentas, y cumpliéndolo á la letra, repartíalo todo. Era el Apóstol que dice y hace, que enseña y da con la obra el ejemplo de lo que enseña, y veíanse sus manos como canales por donde pasaban y corrían los beneficios del Dios de que era ministro. En aquel entonces las rentas eclesiásticas eran del dominio del Obispo, porque aun no habían venido estos tiempos de desamortización, existían para bien procomunal las riquezas de la Iglesia, y se cubría con regularidad el diezmo. Pues ved lo que hizo con sus rentas este Prelado tan rico, pero que se propuso permanecer pobre. *Qui post aurum non abiit*, como dice la Sagrada Escritura.

Dió para la composición de las calles de la ciudad *un mil y treinta pesos fuertes*; para las cátedras del Colegio Seminario *diez mil setecientos pesos*; para ayudar á la fábrica del Convento de dominicos *cuatro mil pesos*; para el Colegio Apostólico de Guadalupe y sostenimiento de Misioneros á favor de los indios, *dos mil pesos*; para los pobres de Zacatecas y de Aguas-Calientes en santa visita, *quinientos pesos*; para los pobres de la villa de Jeréz, en circunstancias de gran carestía, *mil quinientos pesos*; para los de

Villanueva, en las mismas circunstancias, *ochocientos pesos*; á la villa de Lagos, para mejoras materiales en su parroquia, *un mil pesos*; á Religiosas pobres de la misma villa, *mil seiscientos pesos*; á la Parroquia de Zapotlán, *cuatrocientos pesos*; á la de Chapala, *cuatrocientos pesos*; á los enfermos y á los pobres de Guadalajara, *cuatro mil trescientos pesos*; para el establecimiento de recogidas, *seis mil pesos*; á las infelices indias de Hajomulco, *un mil pesos*; al Convento de Santa Teresa, *mil quinientos cincuenta pesos*; al de Santa María de Gracia, *ciento cincuenta pesos*; al de Jesús María, *diez y seis mil ochocientos veintinueve pesos*; para la fábrica del monasterio de Religiosas Capuchinas y su manutención, *veinticuatro mil setecientos noventa y siete pesos*; á la Catedral, en ornamentos, *tres mil doscientos pesos*; al Colegio de San Diego é Iglesia de Zapotlán y Mexicalcingo, *diez y ocho mil pesos*; para la fábrica del Convento de Santo Domingo, *seis mil pesos*; en limosnas parciales sucesivas al Convento que le daba el hábito que vestía, *seis mil pesos*; al Convento de Santa Mónica, *ciento cincuenta pesos*; á los enfermos del Hospital de San Juan de Dios en la epidemia de viruelas el año de 1786, *dos mil setecientos cincuenta y seis pesos, tres reales*; para el socorro de pobres viudas y dotes de Religiosas, *seis mil diez y ocho pesos, tres reales*; limosnas continuas semanarias á pobres acogidas en veinte y un años, *veinte y seis mil setecientos setenta pesos*; auxilios á iglesias pobres en curso de visitas pastorales, *cuatro mil pesos*; y para los pobres delincuentes encarcelados, *seis mil doscientos pesos*.

En la epidemia y hambre general que affligió al país el año de 1786, para dar de comer á los pobres en los barrios de Guadalupe, Analco y el Carmen, estableció tres cocinas expofeso, y empleó la suma de *cuatro mil doscientos once pesos*; para la fundación de la fiesta anual del Apóstol Santiago, *seis mil pesos*. En limosnas de Misas, que en diferentes ocasiones hacía celebrar por vivos y difuntos del Obispado y por el buen gobierno, *seis mil pesos*.

Para engrandecer la ciudad de Guadalajara, haciendo fabricar manzanas enteras de casas, dando con esto ocupación y manutención á numerosos obreros en circunstancias de pública necesidad, y erigiendo al propio tiempo la Parroquia respectiva de Guadalupe, empleó la enorme cantidad de *doscientos cuarenta mil ochocientos treinta y cinco pesos*.

Para establecer el Colegio de Niñas, llamado de Santa Clara, con escuela adjunta de primeras letras, para preparar á las niñas á una educación más fundamental é ilustrada, dió la considerable suma de *setenta mil cuatrocientos cuarenta pesos*.

Para fundar una Escuela pública de Niños, en el nuevo barrio de Guadalupe, edificando la casa correspondiente y morada para el profesor, empleó la cantidad de *once mil pesos*.

Para fabricar y dotar el grande y magnífico Hospital de San Miguel, justo orgullo de la ciudad de Guadalajara, gastó la enorme suma de *doscientos sesenta y cinco mil y ocho pesos, tres reales*.

Para dotar á diez señoritas en los Colegios de San Diego y Santa Clara, *diez mil pesos*.

Para la fundación y dotación de la Universidad, otro grande y justo orgullo de Guadalajara, *sesenta mil pesos*.

Para la dotación de tres cátedras en el Colegio de San Juan, *catorce mil pesos*.

Para limosnas secretas, que no avergonzaran á los socorridos, según su posición y circunstancias, *treinta y dos mil pesos*.

Al Monte de Piedad de México mandó *mil pesos*.

Pensión á favor del Príncipe de Sajonia, en veinte años, *ochenta mil pesos*. A la Real Orden de Carlos III, también en veinte años, *catorce mil pesos*.

Para aniversarios en los Conventos de Santa María de Gracia, Santa Teresa, Santa Mónica y Jesús María, *diez y seis mil pesos*.

Para la fábrica del Sagrario de la Catedral, *ochenta mil pesos*.

Al Convento de Santo Domingo de Puebla, *mil pesos*.

Para el Astillero de Alvarado, *diez mil pesos*.

A su antigua Catedral de Yucatán, para reintegrarla en algunos de los crecidos gastos que erogó en el viaje del mismo Prelado y comitiva, desde España hasta Mérida, y desde esta hasta México, para el Concilio, *ocho mil pesos*.

En fin, para los dos familiares, Fray Rodrigo Alonzo y Fray Agustín Soto, que vinieron con él desde España, y le acompañaron y sirvieron fielmente por muchos años, para que puedan volver á su patria, muerto el Obispo, dejó *cuatro mil pesos*, aunque sólo sobrevivió Fray Agustín Soto, Religioso lego, que sirvió de Mayordomo al Prelado. Este fué quien presentó el libro de cuen-

tas que llevaba el mismo Illmo. Sr. Alcalde, y el cual libro se acumuló á los autos que la autoridad mandó practicar después del fallecimiento de dicho Prelado, tomándose de ahí y de otros documentos fehacientes, los datos relativos á las cuantiosas sumas que pasaron por las manos de este insigne benefactor de la humanidad.

Sólo en estas partidas de que se tiene pleno conocimiento, (pues es de advertir que había otras muchas de que no quiso llevar cuenta el gran Prelado), y sin contar con las que empleó en las obras benéficas de Yucatán, en la primera década de su pontificado, gastó la respetable suma de UN MILLON Y TRESCIENTOS VEINTE MIL PESOS FUERTES.

¿Quién será aquel, para cuyos ojos y corazón, no se convertirá la aridez de estas cifras numéricas, en pintoresca imagen de aquel manantial y dilatados raudales de caridad activa, en que la mano del santo Obispo se constituyó para bien de sus semejantes y gloria de Dios? Por diez años en Yucatán, y por veinte y uno en Guadalajara, obró así, fomentando la Religión, la moral, la civilización, las ciencias, el comercio, las artes, la industria y la agricultura, dejando en pos de sí la luminosa estela de sus pasos, verdaderos pasos, como dice el Evangelio, del que anduvo haciendo el bien.

Su nombre, como de gran Prelado, como de gran sabio, como de gran héroe de la caridad, se hizo célebre no sólo en Yucatán ni solo en Guadalajara, sino en toda la región mexicana, y todos le aclamaban el más excelso de los Obispos y perfecto modelo de los sucesores de los Apóstoles. Su gloria no era, como se ve, solamente religiosa, sino literaria, científica, patriótica y humanitaria. En Guadalajara hay calles, parques y monumentos dedicados á su recuerdo é identificados con su renombre. El Ayuntamiento de dicha ciudad, aún después de mucho tiempo de la muerte del Sr. Alcalde, estableció, muy justamente, una Junta con el exclusivo objeto de promover y ejecutar, medidas adecuadas al cumplimiento oficial y público de una gran deuda de gratitud, á la memoria del egregio Obispo, y entendemos que se proyectó erigir una estatua. Esa misma Junta publicó en el año de 1875 una «Biografía del Illmo. Sr. D. Fray Antonio Alcalde,» como uno de los cumplimientos de su muy honroso y patriótico

encargo. De esta publicación, en la parte principal, hacemos un extracto en el siguiente párrafo.

VI

Bien mostró nuestro Obispo, dicen los biógrafos, su amor al cultivo de las letras, destinando diez mil pesos para aumento y mejor dotación de las cátedras del Seminario; estableciendo otras nuevas en el Colegio de San Juan, y cooperando eficazmente á la erección de la Universidad. Importante era para la juventud el no tener necesidad de separarse del hogar paterno para ir á México, único punto del país donde había Universidad, á continuar sus estudios. En cuanto á las personas que, si bien no residían en Guadalajara, eran procedentes de puntos de la comprensión de lo que se llama Nueva-Galicia, experimentaron asimismo el grandísimo bien de que las distancias se les acortaran, hallándose en esta ciudad el plantel literario que antes iban á buscar hasta la capital. Por consiguiente, era de inmensa utilidad para el fomento de las ciencias y de las letras, y para el engrandecimiento de Guadalajara, empeñarse en que se fundaraa quí la Universidad; y cupo al Sr. Alcalde la gloria de haber sido el más eficaz promovedor de su erección. Ofreció ayudar á la obra con veinte mil pesos, circunstancia que influyó de una manera decisiva en que se otorgara la concesión, como de hecho se otorgó por Real Cédula de 18 de Noviembre de 1791. Habíase dispuesto aplicar á ella todos los bienes que habían pertenecido á los Padres de la Compañía de Jesús; pero no habiéndose hecho sino sólo en parte, el Illmo. Señor Obispo aumentó su primer donativo con cuarenta mil pesos más; siendo así *sesenta mil* los que destinó para llevar á cabo tan importante institución.

El año de 1786 marcó una época funesta para Guadalajara, porque fué de peste y de hambre. Familias enteras perecieron: en las calles y en las plazas pasaban escenas desgarradoras. Niños, mujeres, ancianos y adultos en la flor de su edad, desfallecidos y macilentos, se arrastraban pidiendo pan, y morían en gran número afeitados por el hambre ó devorados por la fiebre. Un